

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Pada bab ini penelitian akan menguraikan hasil penelitian yang dilaksanakan di RT. 33 RW. 13 Kelurahan II Ilir Kecamatan Ilir Timur II Palembang, pembahasan pada penelitian ini yaitu Persepsi Masyarakat Terhadap Tayangan Debat Calon Presiden Republik Indonesia Periode 2019-2024 Di Stasiun TV. Untuk mendapatkan data-data primer yang diperlukan, maka penelitian melakukan wawancara dan observasi. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan teknik *purposive sampling*.

Purposive sampling adalah teknik pengambilan sumber data dengan pertimbangan tertentu. Perkembangan tertentu ini misalnya orang tersebut yang dianggap tahu tentang apa yang kita harapkan atau mungkin dia sebagai penguasa sehingga akan memudahkan penelitian menjelajahi obyek atau situasi yang diteliti atau dengan kata lain pengambilan sampel diambil berdasarkan kebutuhan penelitian.¹

Berikut hasil penelitian yang disajikan peneliti mengenai Persepsi Masyarakat Terhadap Tayangan Debat Calon Presiden Republik Indonesia Periode 2019-2024 Di Stasiun TV. Di jalan Wahid Ali RT. 33 RW.13 Kelurahan II Ilir Kecamatan Ilir Timur II Palembang.

¹Sugiyono, *Op.Cit.*, h. 300.

A. Persepsi masyarakat RT. 33 RW. 13 Kelurahan II Ilir Kecamatan Ilir Timur II Palembang, Terhadap Debat Calon Presiden Republik Indonesia Tahun 2019.

Debat calon presiden 2019 merupakan salah satu upaya untuk meyebarluaskan profil, visi dan misi, serta program kerja pasangan capres kepada masyarakat. Dengan adanya debat, posisi kebijakan pasangan capres akan dapat dilaborasi lebih dalam dan luas atas setiap tema yang didiskusikan. Kegiatan tersebut dapat memberikan gambaran kepada masyarakat terutama pemilih agar dapat menggunakan informasi dari debat tersebut sebagai salah satu pertimbangan dalam menentukan pilihannya.

Pada debat calon presiden 2019 ini, masing-masing dari masyarakat Wahid Ali RT. 33 RW. 13 Kelurahan II Ilir Kecamatan Ilir Timur II Palembang mempunyai pendapat yang berbeda-beda seperti:

1. Sangat Bagus Dan Menarik, Dapat Mengetahui Siapa Yang Dapat Menepati Janji Dari Pasangan Calon Presiden

Pernyataan mengenai pendapat debat calon presiden 2019 ini di kemukakan oleh Sri Hartati Suci, 50 tahun, Karyawan Swasta bahwa pendapat Sri mengenai debat calon presiden 2019 itu sangat menarik dan mengetahui janji-janji politiknya siapa yang pantas menjadi presiden untuk memimpin Negara Indonesia di lima tahun kedepan.

“Pendapat saya mengenai debat calon presiden 2019 sangat menarik untuk didengar dan ditonton karena debat calon presiden ini sangat mempengaruhi pilihan saya dan siapa yang lebih baik janji-janji politiknya dan pantas untuk dipilih.”²

Informan yang satu ini seorang mahasiswi, indah, 21 tahun, dia berpendapat bahwa debat calon presiden 2019 ini mengaduk-ngaduk emosinya, bisa mengetahui siapa janji presiden yang paling baik dan mengenal masing-masing calon presiden.

”Debat calon presiden 2019 ini mengaduk-ngaduk emosi saya, membuat saya emosi dan tertawa sendiri dan kita bisa menarik kesimpulan siapa yang baik janji-janjinya, dan debat capres ini kita bisa meyakinkan pilihan kita siapa yang pantas memimpin Indonesia. Dan debat capres sebenarnya ditujukan untuk mengenal masing-masing calon presiden yang akan memimpin Negara.”³

2. Dapat Mempelajari Dan Mendalami Wawasan Mengenai Politik

Hal ini juga di tanggapi oleh Septiyana Saputri, 23 tahun, seorang mahasiswi, dia berpendapat bahwa debat calon presiden 2019 ini seru karena dari masing-masing calon presiden bisa menonjolkan keahliannya dibidang masing-masing, dan kita juga bisa memperluas wawasan dibidang politik.

² Sri Hartati Suci, *loc. cit.*

³ Indah, *loc. cit.*

“Menurut pendapat saya mengenai debat capres 2019 itu seru dikarenakan masing-masing calon presiden itu menonjolkan keahlian dibidangnya masing-masing dan visi misinya itu berbeda membuat masyarakat itu jadi tertarik mana yang visinya bagus dan mana yang tidak. Kita menjadi tau tentang politik, dari yang tidak tau apa-apa menjadi tau seperti apa politik itu dan bagaimana keadaan Negara Indonesia itu sendiri. Kita bisa mempelajari mengenai politik, dan kita bisa menambah pengetahuan mengenai politik, ekonomi, budaya, dan teknologi informasi.”⁴

Informan ini pendapatnya sangat jelas sekali, Pit Gunawan, 48 tahun, Karyawan Swasta, berpendapat bahwa debat calon presiden 2019 ini, menarik perhatiannya dan bisa melatih pikiran menjadi lebih baik, dapat mengetahui program apa saja yang disampaikan oleh masing-masing calon presiden dan bisa memilih presiden yang pintar untuk memajukan dan mensejahterakan Negara Indonesia.

“Menurut saya debat capres 2019 itu menarik karena adanya debat capres 2019 kita bisa mengetahui program apa saja yang disampaikan oleh masing-masing dari pasangan calon presiden dan kita juga tau yang mana yang pintar untuk memimpin Negara Indonesia, dengan adanya debat capres kita harus lebih berhati-hati dalam memilih presiden. Debat itu sendiri sangat banyak, kita bisa melatih pikiran kita menjadi lebih baik menambah wawasan dan mendalami permasalahan apa saja yang ada didalam debat capres tersebut. Debat capres 2019 berbeda dengan tahun 2014 dikarenakan debat 2019 ini sedikit lebih panas karena diiringin dengan hoax yang ada.”⁵

3. Dapat Mengetahui Siapa Calon Presiden Yang Mengerti Keadaan Rakyat Indonesia

Hal ini dikemukakan oleh Edo Subiari, 40 tahun, wiraswasta, yang berpendapat bahwa debat calon presiden itu bagus karena bisa mengetahui pilihannya

⁴ Septiyana Saputri, *loc. cit.*

⁵ Pit Gunawan, *loc. cit.*

siapa yang mengerti dengan keadaan masyarakat. Karena rakyat Indonesia membutuhkan presiden yang perhatian, jujur dan adil dalam memimpin negaranya.

“Pendapat saya mengenai debat calon presiden 2019 sangat bagus karena bisa membantu saya mengetahui pilihan saya tersebut. Dan tayangan debat calon presiden ini tidak mempengaruhi pilihan saya. Kita bisa tau calon presiden mana yang benar-benar mengerti sama keadaan rakyat. Dari pembicaraan mereka yang di tayangan di dalam debat kita bisa menilai mana yang bagus.”⁶

4. Sangat Bagus dan Berguna, Bisa Tau Tujuan Visi dan Misi Calon Presiden

Sumiyati, 55 tahun, sebagai seorang Ibu Rumah Tangga (IRT) berpendapat bahwa debat calon presiden 2019 ini sangat berguna dan mempengaruhi pilihannya, bisa memilar visi dan misi calon presiden.

“Pendapat saya mengenai debat calon presiden 2019 sangat berguna, karena bagi saya debat calon presiden ini sangat mempengaruhi pilihan saya, kita bisa memilar visi dan misi kedua presiden tersebut. Dan kita juga harus mengetahui siapa yang tepat pilihan kita atau pak Jokowi atau pak Prabowo.”⁷

Informan yang satu ini sangat yakin dengan pendapatnya, Edi Burmansyah, 50 tahun, PNS, berpendapat bahwa debat calon presiden ini tidak sama sekali memperngaruhi pilihannya dan debat calon presiden 2019 ini bagus untuk mengetahui visi misi calon presiden dan dapat mengeluarkan pendapat. Tayangan debat calon presiden 2019 tidak sedikitpun mempengaruhi pilihannya.

⁶ Edo Subiari, *loc. cit.*

⁷ Sumiyati, *loc. cit.*

“Menurut saya debat capres 2019 sangat bagus, tayangan debat capres 2019 tidak mempengaruhi pilihan saya, dan saya tetap teguh pada pilihan saya tanpa mengubah pilihan sedikit pun, dan debat calon presiden 2019 ini dapat mengeluarkan pendapat dan kita dapat mengetahui apa tujuan visi dan misi mereka untuk menjadi pemimpin Negara Indonesia.”⁸

5. Kurang Setuju Karena Pasangan Calon Presiden Dan Para Pendukung Ingin Menang Sendiri

Informan ini berbeda dengan informan lain, Muhammad Nasir, 67 tahun, pensiunan/pedagang, dia berpendapat bahwa dia kurang setuju dengan debat calon presiden 2019 karena mereka ingin menang sendiri dan siapapun presiden yang terpilih tidak akan mempengaruhi keadaannya sedikitpun.

“Saya kurang setuju dengan debat capres 2019 tersebut karena ingin menang sendiri dan tidak mau mengalah dan saya pun sudah menentukan pilihan saya. Jadi debat calon presiden tersebut tidak mempengaruhi pilihan saya, saya tetap teguh pada pilihan saya sendiri, karena pilihan saya sopan santun dan merakyat. Saya bisa mengenal riwayat pendidikan calon presiden dan manfaat debat ini dapat mengetahui prestasi apa saja yang dilakukan Jokowi seperti membangun LRT, jalan tol, dan pelabuhan. Intinya siapapun presidennya dan siapapun yang akan terpilih, saya tetap begini-begini saja tidak ada perubahan sedikitpun.”⁹

B. Dampak Dari Persepsi Masyarakat Terhadap Tayangan Debat Calon Presiden Republik Indonesia Periode 2019-2024, Di Stasiun TV Nasional, Pada Masyarakat RT. 33 RW. 13 Kelurahan II Ilir Kecamatan Ilir Timur II Palembang

Dampak dari persepsi masyarakat terhadap tayangan debat calon presiden itu sendiri terbagi menjadi 2 bagian yaitu dampak positif dan negatif.

⁸ Edi Burmansyah, *loc. cit.*

⁹ Muhammad Nasir, *loc. cit.*

1. Dampak Positif

Dampak positif mengenai tayangan debat calon presiden 2019 masyarakat di jalan Wahid Ali RT. 33 RW.13 Palembang memiliki pandangan sendiri, seperti berikut ini:

a. Bisa Mengetahui Visi Dan Misi Calon Presiden

Menurut Edo Subiari, 40 tahun, wiraswasta. Mengatakan bahwa dampak positif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 ini membuatnya lebih terbuka wawasan dan mengetahui visi dan misi dari pasangan calon tersebut.

“Dampak positif dari debat calon presiden kita bisa memilih mana yang benar dan mana yang salah, dan lebih terbuka. Dan juga debat capres ini bisa tau visi dan misi dari masing-masing dari paslon tersebut.”¹⁰

Sejalan dengan padangan diatas Sri Hartati Suci, 50 tahun, karyawan swasta. Dia mengatakan bahwa, dampak positif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 dapat mengetahui visi dan misi dari masing-masing calon presiden dan lebih tau program kerja apa saja yang telah drencanakan oleh Jokowi dan Prabowo.

“Dampak positif dari debat capres 2019, dapat mengetahui visi dan misi dari masing-masing calon presiden. Seperti visi misi Jokowi lebih fokus pada infrastruktur, yang kedua kerja sama luar negeri, kelautan, pendidikan, kesehatan, perekonomian. Sedangkan visi misi Prabowo fokus dibidang ekonomi memberantas korupsi dan memperkuat KPK dan menciptakan suasana pangan dan mengurangi impor.”¹¹

Adapun informan berikutnya yaitu Edi Burmansyah, 50 tahun, pekerjaan PNS. Dia mengatakan bahwa dampak positif setelah menonton tayangan debat calon

¹⁰Edo Subiari, *Wawancara Pribadi*, Palembang 15 Oktober 2019.

¹¹Sri Hartati Suci, *Wawancara Pribadi*, Palembang 16 Oktober 2019.

presiden 2019, dampak positif yang dapat diambil masyarakat bisa mengetahui keadaan Negara Indonesia dan mengetahui tujuan visi dan misi dari calon presiden dan juga masyarakat bisa mengeluarkan pendapat mengenai debat calon presiden 2019 tersebut.

“Dampak positif setelah menonton tayangan debat capres 2019 kita bisa memahami lebih luas terhadap pengetahuan Negara Indonesia. Kita juga dapat mengeluarkan pendapat kita mengenai debat tersebut dan juga kita dapat mengetahui apa tujuan visi dan misi mereka untuk menjadi pemimpin Negara Indonesia.”¹²

Informan ini sependapat dengan yang sebelumnya, Indah, 21 tahun, seorang mahasiswi mengatakan bahwa dampak positif setelah menonton debat calon presiden 2019, masyarakat bisa dapat mengetahui visi dan misi calon presiden. Jokowi juga mengeluarkan program kartu dan akan diberi uang saku bagi yang pengangguran.

“Dampak positif debat capres 2019 dapat mengetahui visi dan misi calon presiden seperti visi misi Jokowi mengeluarkan program kartu, dan yang pengangguran akan diberi uang saku kalau visi misi Prabowo secara umum lebih ingin mensejahterakan rakyat.”¹³

¹²Edi Burmansyah, *Wawancara Pribadi*, Palembang 16 Oktober 2019.

¹³Indah, *Wawancara Pribadi*, Palembang 16 Oktober 2019.

b. Dapat Menambah Wawasan

Informan ini bernama Septiyana Saputri, 23 tahun, seorang mahasiswi, dia mengatakan bahwa dampak positif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 dapat menambah wawasan yang luas mengenai politik dan mengenal sosok masing-masing calon presiden tersebut.

“Dampak positif dari debat capres 2019 ini kita menjadi tau berita tentang politik seperti apa mereka atau seperti apa kebaikan dan keburukan nya, dan kita lebih ekstra berhati-hati dalam memilih calon presiden.”¹⁴

Informan ini hampir sependapat dengan Septiyana Saputri. Pit Gunawan, 48 tahun, karyawan swasta. Pit Gunawan mengatakan bahwa dampak positif setelah tayangan debat calon presiden 2019 yaitu pengetahuan kita mengenai politik menjadi lebih luas dan kita menjadi tau prestasi apa saja yang diraih oleh calon presiden Republik Indonesia. Yang tidak tau apa-apa mengenai politik dan perekonomian di Negara Indonesia akan menjadi tau setelah menonton debat calon presiden 2019, itulah mengapa debat calon presiden 2019 itu sangat penting bagi masyarakat karena debat capres itu sendiripun sangat besar pengaruhnya.

“Dampak positif menonton tayangan debat capres 2019, pengetahuan kita bisa menjadi lebih luas, dan kita jadi tau prestasi apa saja yang didapat dari calon

¹⁴Septiyana Saputri, *Wawancara Pribadi*, Palembang 17 Oktober 2019.

presiden tersebut. Kita juga bisa mengenal tentang politik dan perekonomian Negara.”¹⁵

c. Dapat Mengenal Dan Menentukan Sosok Pemimpin Yang Diharapkan

Menurut Sumiyati, 55 tahun, Ibu Rumah Tangga, mengatakan bahwa dampak positif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 membuatnya semakin yakin menentukan pilihan presiden.

“Dampak positif dari debat calon presiden 2019 ini, saya semakin yakin dengan pilihan saya yang mana yang tepat untuk pilihan hati saya.”¹⁶

Informan selanjutnya bernama, Muhammad Nasir, 67 tahun, pensiunan/berdagang. Dia mengatakan bahwa, dampak positif menonton tayangan debat calon presiden 2019 mengetahui sosok pemimpin yang akan mengerti keadaan rakyatnya dan dia juga sudah menentukan pilihannya.

”Dampak positif menonton tayangan debat calon presiden 2019 yaitu mengetahui visi dan misi calon presiden dan mengetahui siapa sosok pemimpin yang merakyat dan tidak membeda-bedakan rakyatnya, saya sudah menentukan pilihan saya.”¹⁷

¹⁵ Pit Gunawan, *Wawancara Pribadi*, Palembang 18 Oktober 2019.

¹⁶ Sumiyati, *Wawancara Pribadi*, Palembang 15 Oktober 2019.

¹⁷ Muhammad Nasir, *Wawancara Pribadi*, Palembang 15 Oktober 2019.

2. Dampak Negatif

Dampak negatif mengenai tayangan debat calon presiden 2019 masyarakat di jalan Wahid Ali RT. 33 RW.13 Palembang, memiliki pandangan yang berbeda-beda, seperti berikut ini:

a. Dapat Terjadinya Perseteruan Dan Saling Memprovokasikan Antara Para Pendukung

Menurut Sumiyati, 55 tahun, Ibu Rumah Tangga, mengatakan bahwa dampak negatif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 dapat mengetahui kekurangan dari pasangan calon presiden dan saling memprovokasikan.

“Dampak negatif dari debat calon presiden 2019 ini, bisa tau kekurangan dari pasangan calon presiden tersebut. Para pendukung masing-masing kandidat bisa saling memprovokasikan dan melontarkan kata-kata kebenciannya.”¹⁸

Informan berikutnya yaitu Septiyana Saputri, 23 tahun, seorang mahasiswi, dia mengatakan bahwa dampak negatif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019, masyarakat lebih mudah terbawa emosi sehingga terjadinya perseteruan diantara para pendukung.

“Dampak negatif dari debat capres 2019 ini, masyarakat di Indonesia ini lebih mudah terpancing atau terbawa emosi, dan menyebabkan perseteruan antara dua kubu ini. Dan seharusnya masyarakat harus berhati-hati dalam

¹⁸Sumiyati, *loc. cit.*

menggunakan sosial media agar tidak merugikan Negara Indonesia terutama diri kita sendiri.”¹⁹

Hal serupa juga dikemukakan oleh Edi Burmansyah, 50 tahun, pekerjaan PNS. Dia mengatakan bahwa dampak negatif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 yaitu, terdapat perseteruan dan provokasi diantara dua kubu tersebut.

“Dampak negatif setelah menonton tayangan debat capres 2019 yaitu terdapat perseteruan kepada kubu masing-masing dan saling memprovokasikan sehingga timbulnya hoak yang belum tentu terhadap kebenarannya.”²⁰

b. Ketidakpuasan Dengan Jawaban Dari Masing-Masing Pasangan Calon Presiden

Informan bernama Sri Hartati Suci, 50 tahun, Karyawan Swasta. Dia mengatakan bahwa, dampak negatif setelah menonton tayangan debat calon presiden 2019 yaitu ketidakpuasan atas jawaban dari masing-masing calon presiden.

“Dampak negatif dari debat capres 2019, sebagian masyarakat ada yang tidak puas atas jawaban dari masing-masing calon presiden. Dan calon presiden juga ada yang seperti lagi menghapal jawaban mereka. Jadi agak ada rekayasa dalam pertanyaan yang diberikan.”²¹

Informan ini sependapat dengan Sri Hartati Suci, Indah, 21 tahun, seorang mahasiswi mengatakan bahwa dampak negatif setelah menonton debat calon

¹⁹ Septiyana Saputri, *loc. cit.*

²⁰ Edi Burmansyah, *loc. cit.*

²¹ Sri Hartati Suci, *loc. cit.*

presiden 2019 ini, terdapat settingan, pertanyaan dan jawaban sudah dipersiapkan terlebih dahulu.

“Dampak negatif debat capres 2019, sebagian masyarakat ada yang tidak puas dengan hasil debat calon presiden 2019 dan para calon presiden dan para pendukung kebanyakan cekcok, dan jawaban calon presiden itu sendiri seperti settingan dan sudah dipersiapkan terlebih dahulu.”²²

c. Dapat Menyebabkan Terjadinya HOAX

Pit Gunawan, 48 tahun, karyawan swasta. Dia mengatakan bahwa dampak negatif menonton tayangan debat calon presiden 2019 yaitu masyarakat lebih mudah terpancing omongan orang dan HOAX pun mulai beredar.

“Dampak negatif menonton tayangan debat capres 2019 yaitu, masyarakat lebih termakan oleh omongan dari orang lain, akibatnya mereka menjadi lebih emosi dan terjadinya perdebatan yang tidak baik. Dan terdapat HOAX yang merajalela dan beredar dimana-mana.”²³

Terdapat persamaan dengan Informan sebelumnya, Muhammad Nasir, 67 tahun, pensiunan/berdagang. Dia mengatakan bahwa, dampak negatif menonton tayangan debat calon presiden 2019 timbulnya HOAX dimanapun berada terutama didunia maya.

²² Indah, *loc. cit.*

²³ Pit Gunawan, *loc. cit.*

”Dampak negatif menonton tayangan debat calon presiden 2019 yaitu orang-orang pada menyebarkan berita yang tidak benar, dan dengan berita yang belum tentu adanya kebenaran itu membuat orang-orang menjadi percaya padahal berita itu belum tentu benar. Seperti anak muda jaman sekarang sering mendengarkan sosial media dan jarang menonton berita”²⁴

²⁴ Muhammad Nasir, *loc. cit.*